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王茁彻底出局 上海家化内斗谢幕

公司昨日召开临时股东大会，机构投资者缺席并放弃投票权，小股东现场发难引起冲突

证券时报记者 杨丽花

几乎毫无悬念， 王茁被罢免董事

议案通过，上海家化（

600315

）内斗告

一段落。

昨天， 上海家化临时股东大会共

有

103

名股东参加， 代表

2.4

亿股，占

总股本的

36%

。 关于罢免前总经理王

茁董事的议案，

2.3

亿股同意，占

95.7%

，

反对

6877

股，占

3.3%

，弃权占

1%

。

一季报显示，大股东上海家化（集

团） 有限公司持股占总股本

26.78%

。

这也就意味着， 在所有出席股东大会

的股东中，大股东占绝对主导地位，可

以直接影响整个投票结果。 前十大股

东中，除了大股东上海家化集团，机构

投资者累计持股占比

22.53%

。而机构

投资者缺席股东大会并放弃了投票

权，这或许是

5

月

31

日上海家化针对

主要机构投资者的交流会起了作用。

与重要大股东淡然的态度相比，

小股东则非常重视本次股东大会，在

股东大会上频频向现任董事长谢文坚

发难，甚至一度引发肢体冲突。

王茁被迫谢幕

作为本次股东大会的主角， 王茁

早早就来到股东大会现场， 他的到来

引起股东和媒体的围观， 但是无论向

其询问什么，他都只是回答“谢谢”。

对于最后的结局， 王茁表示：“如

果说今天的股东大会对我董事身份的

罢免，是一次预先通告的谋杀，那么这

是现任董事长个人的行为， 还是大股

东被倒逼的结果，我不清楚。 ”

王茁说：“在我的心中， 平安集

团和平安信托都是非常优秀的企

业。 马明哲（平安集团董事长）、任汇

川（平安集团总经理）、童恺（平安信

托董事长）都是非常优秀的让我尊敬

的企业家。 ”

昨天的股东大会上， 大股东平安

信托与上海家化原管理层之间的是

是非非、平安入主上海家化前前后后

的旧事又被重提。 有股东要求公开当

年平安方面和葛文耀签订的协议，也

有投资者再次询问当初平安收购上

海家化的资金来源等问题，以求“明

辨是非”， 但是平安方面均没有作出

正面回应。

为独董发言引发冲突

在简单回答了投资者几个问题

后，谢文坚要求结束提问开始投票。但

是有小股东认为， 针对王茁被罢免董

事议案，希望公司独立董事发表看法。

上海家化现在有三家独立董事，

张纯、苏勇出席了股东大会，但傅鼎生

作为新晋独立董事缺席。

2013

年年报显示，

2013

年张纯年

薪是

92.1

万元（公告显示，独立董事

张纯于

2013

年

9

月

18

日

~2013

年

11

月

15

日任公司代理董事长， 获得

代理董事长津贴共计

80

万元 （税

前）。 ）；苏勇年薪

12.1

万元。

小股东认为， 独立董事既然领取

公司薪水，应该有所作为，希望可以在

重大问题上“亲耳”听到独立董事的客

观意见。 谢文坚则称所有程序合法合

规，不予理会小股东提议。双方僵持不

下时，言语不合，发生肢体冲突。

在公司与独立董事沟通后， 两名

独董先后发言。 张纯说：“我对于公司

的议案一直很认真， 有时候还要求公

司给出更详细的资料协助抉择。 这次

的投票，我是认真、审慎作出的决定。”

同时张纯也表示， 对现在的局面表示

心痛，但是对上海家化有信心，对现在

的管理层也有信心。 苏勇也作了相似

的表态。

5年后销售目标120亿

虽然部分小股东对谢文坚屡屡发

难，但是多数股东非常清楚，王茁被罢

免董事的议案通过毫无悬念。因此，上

海家化未来发展问题是想继续持有上

海家化的股东最关心的问题。

上海家化在最近的一次投资者交

流会上公布了一系列新战略， 总的战

略目标是要

2018

年实现营业收入

120

亿元。 如果未来

120

亿的销售目

标可以兑现， 现在的上海家化股票则

很有吸引力。投资者反复询问，这个目

标如何实现，

2018

年实现销售目标的

同时，毛利率、净利率、现金流以及市

场份额如何；如果没有实现这个目标，

有没有相应的惩罚措施等。对此，谢文

坚回应：“

120

亿的销售目标中， 其中

20

亿将依靠并购完成。 企业发展目标

不仅是实现销售收入的增加， 也要确

保利润的快速增长。 ”

上海家化的文化冲突也是股东们

关心的问题。对此，拥有跨国公司经验

的职业经理人谢文坚立场鲜明地表

示：“如果要赶超国际大牌公司， 成为

一家成功的国际一流企业， 必须要按

国际一流的文化来建设， 有一流的企

业文化、管理体系、优秀人才；如果仅

大吹民族企业、民族品牌是不行的。 ”

同时他又表示， 现在上海家化正在进

行现代文化整合， 努力营造良好的企

业文化。

对于自己未来的职业规划， 谢文

坚回答：“如果让我选择， 我愿意在上

海家化退休。 ” 谢文坚今年

53

岁。

前5月42家亏损企业

挂牌新三板

证券时报记者 翁健

为中小企业拓宽融资渠道的全

国股转系统（新三板），对挂牌企业

并没有盈利条件的限制， 这为目前

尚未盈利但发展前景良好的企业提

供了更大的融资平台。

据证券时报记者统计， 截至

5

月底，今年共有

42

家去年亏损的企

业挂牌新三板， 而已连续三年亏损

的企业也不在少数。 上述企业希望

借助新三板来推动业绩增长。

日前， 挂牌不久的欣易晨披露

2013

年年报， 公司已连续三年亏

损。 公司主营业务为无线通信测试

设备销售和服务以及无线通信监测

系统、 军用野外视频监测系统的设

计、集成、销售和服务。 公司

2011

年

~2013

年分别亏损

0.03

万元 、

6.66

万元和

17.3

万元。

欣易晨表示， 业绩下滑主要因

为公司主动转换客户类型， 减少测

试类设备销售收入， 增加集成类业

务投入造成。由于公司规模较小，研

发和销售人员有限， 在转型过程中

不可避免地造成整体收入下滑。

除了欣易晨，

5

月

30

日挂牌的

赛格微和波智高远去年也出现亏

损。 而据记者统计，上述

42

家企业

中已连续亏损三年的有

7

家， 其中

亏损较大的包括东芯通信、 众合医

药和早康枸杞。

资料显示， 企业想在股转系统

挂牌，并没有盈利条件限制，只需符

合

5

条标准，分别为：依法

存续满

2

年； 满足主营业

务明确， 具有持续经营记

录的条件；依法合规运作；

权属清晰， 股票发行转让

合法合规；主办券商推荐，承诺持续

督导。

所以，新三板屡屡出现亏损企

业挂牌的现象。 而上述业绩不佳的

企业在转型升级过程中，也积极借

助新三板的综合融资功能。 其中，

两家亏损严重的企业众合医药和

东芯通信均在挂牌后不久便发布

定增预案。

等待业绩释放期的众合医药

通过定向发行

2044.64

万股， 募资

1.2

亿元。 资料显示 ， 众合医药

主营新药的研发及相关技术的转

让和服务， 新药的生产和销售，目

前公司所有项目全部处于研发阶

段。公司

2011

年

~2013

年分别实现

净利润

-13.5

万元、

-1215.77

万元

和

-1063.54

万元。

尽管连连亏损， 众合医药此次

仍吸引了

3

名机构投资者参与，合

计认购金额为

2300.57

万元。 其中

包括多次参与上市公司定向增发的

江苏瑞华投资控股集团有限公司。

而东芯通信也于

5

月

27

日抛

出了定增预案，计划发行不超过

300

万股，发行价格区间为每股

3.5

元

~4

元， 预计募集资金

1050

万元

~1200

万元。 其中，东芯通信拟向公司在册

股东配售

100

万股， 向新增投资者

配售

200

万股。 东芯通信表示，此次

发行募集资金将主要用于公司核心

产品

LTE

基带芯片（

XIN100-R2

）的

光罩流片和量产， 为公司由研发向

产业化转型奠定基础。

中兴商业

遭同行大商集团举牌

证券时报记者 翁健

老 牌 百 货 企 业 中 兴 商 业

(000715)

突遭同行大商集团举牌。

从“银泰系”到“盾安系”，再到大商

集团， 中兴商业的实际控制人沈阳

市国资委屡受外来资本挑战。

中兴商业今日公告， 截至

6

月

10

日，大商集团累计持有公司股份

达

1395.03

万股， 占公司总股本的

5%

，构成举牌，并成为中兴商业第

三大股东。

公告显示， 大商集团增持时间

为

6

月

4

日至

6

月

10

日，买入价格

区间为

8.28

元

/

股至

9.04

元

/

股。 以

均价

8.66

元

/

股计算， 大商集团此

次增持共耗资

1.21

亿元。 大商集团

表示， 此次增持中兴商业是出于对

中兴商业企业价值认可， 并看好其

未来发展前景，同时不排除未来

12

个月内继续增持的可能。

据了解， 大商集团是中国最大

的百货商业集团， 公司控股股东为

大商管理， 实际控制人为牛钢。 另

外， 大商集团通过全资子公司大商

国际间接持有大商股份（

600694

）

8.8%

的股份。

目前， 中兴商业大股东为沈阳

中兴商业集团有限公司， 持股比例

为

33.86%

， 而杭州如山以

10.04%

的持股比例位居次席。

今年一季度， 杭州如山在

4

个

交易日里买入中兴商业

10.04%

的

股权。 其中，杭州如山于

1

月

21

日

至

23

日，通过深交所集中竞价交易

系统买入中兴商业

1300

万股，占总

股本的

4.66%

。

3

月

17

日，杭州如

山通过两笔大宗交易， 买入中兴商

业

1500

万股， 占总股本的

5.38%

。

当时， 杭州如山也表示增持是出于

对中兴商业企业价值的认可， 并看

好公司未来发展前景。

虽然中百集团、 中兴商业等上

市公司屡遭举牌， 但难以掩盖零售

百货行业基本面的低迷。 平安证券

认为， 传统百货联营模式由于商品

价格高企、经营效率低下，导致集客

能力大幅削弱，经营压力加剧。超市

企业一直以来高度依赖资金及劳动

力的简单粗放扩张模式， 随着成本

上升盈利质量将愈趋恶化。

中兴商业一季度显示， 公司前

三个月实现营业收入

8.64

亿元，同

比下降

14.65%

；净利润

1918

万元，

同比下降

13.3%

。 海通证券认为，公

司业绩下滑部分是由于行业性的消

费疲弱所导致， 同时也体现了区域

内的竞争加剧。

意料之中的结局

证券时报记者 刘晓晖

6

月

12

日的上海家化临时股东

大会

，

气氛虽有些剑拔弩张

，

表决结果

却很现实

：

关于解除王茁董事职务的

议案获高票通过

，

有超过

95%

的表决

股份投了赞成票

。

王茁提前离场

，

他甚至没等到新

任董事长兼总经理谢文坚代表董事会

对他在家化

20

多年的工作表达感

谢

。

而此前的公司董事会决定王茁已

获授但尚未解锁的全部股权激励股票

不予解锁

，

按照授予价格进行回购并

注销

，

数量为

31.5

万股

，

回购总价款为

344.61

万元

。

去年

5

月

16

日

，

记者参加了上海

家化

2012

年度股东大会

,

当回答公司

未来需要什么样的董事长时

，

葛文耀

说

：“

大股东顾全大局没有罢免我

，

再有

两三年我退休了公司也没有问题

（

当时

葛的董事长任期到

2015

年

12

月

17

日

）。 ”

总经理王茁随后发言表达了对

葛文耀的尊敬

，

希望他带领团队再干五

六年

。

这个敏感话题引来葛文耀插话

，

说不代表其个人的意见

。

在会议行将结

束时

，

有不愿透露身份的人士站出来不

满地说

：

总经理王茁的表态很不妥

。

当时记者隐隐就有预感

，

王茁在

家化的日子恐难长久

。

在葛文耀处境比

较尴尬之时

，

王茁仍然不惜得罪大股东

以维护葛文耀的董事长职位

，

但是葛文

耀任期之外再连任这样必须经过董事会

和股东大会通过的事情

，

显然不是他能

决定的

，

他的这番话有失职业水准

。

果然

，

一年之后

，

王茁在上海家化的

职业经理人生涯

，

以召开临时股东大会表

决通过解除其董事职务的方式结束了

。

对于解聘王茁的原因

，

上海家化曾

发布公告

，

是由于普华永道中天会计师

事务所对公司的内部控制出具否定意

见

，

从而致使公司形象及名誉出现重大

损害

。

公司总经理作为公司内部控制制

度的制定及执行事宜的主要责任人

，

对

此负有不可推卸的责任

。

其实

，

葛文耀在

任期间可能涉及的通过沪江日化进行利

益输送之事

，

曾被证监会立案稽查

，

公司

也被要求整改

。

因此

，

解聘王茁到底是新

任大股东严肃公司治理

，

还是双方理念

不合

？

个中缘由局外人难以明了

。

上海家化经历了将近两年的动荡

，

公司股价也一路下跌

，

最终受到损害的

是广大投资者

。

不论如何

，

经过这次股东

大会

，

上海家化终于可以告别长期的人

事纷扰

，

开启新的时代

。

希望新任管理层

引领上海家化走上繁荣富强的发展之

路

，

给广大投资者良好的投资回报

。

中国平安：感谢为家化

作出贡献的管理层

昨日上午

，

上海家化

（

600315

）

股东大会结束后

，

下午

，

中国平安

（

601318

）

的股东大会在深圳召开

。

股东大会上

，

投资上海家化得失

的问题成为平安高管无法回避的问

题

。

在被问到是否需要反思对上海家

化的投资时

，

中国平安总经理任汇川

表示

，

市场舆论上将平安入主家化

解读成一场现代资本与民族品牌之

间的博弈和较量

，

其实这是误读

。

“

投资上海家化

，

是因为平安也

非常喜爱和珍惜这个名族品牌

，

平

安对上海家化的喜爱程度

，

并不亚

于原来的公司高管

，

而且平安对于

上海家化今后超过国际品牌抱有坚

定的信心

。 ”

任汇川说

。

他表示

，

平安感谢所有为家化

的成长做出贡献的人

，

包括家化的

前任董事长

、

总经理

。

据透露

，

上海

家化接下来将会推出一个

5

年规

划

，

这个

5

年规划大部分是由原来

家化管理层做出的

，

得到了平安高

度的认可

。

（潘玉蓉）

韶能股份董事会引入新股东

� � � �在当前发展混合所有制的大背

景下，越来越多的国有上市公司开

始引入民营资本，甚至不惜让出部

分董事名额，韶能股份（

000601

）正

是其中之一。

韶能股份今日披露的新一届董

事会换届提名显示，在新一届董事

会董事候选人中，两个董事名额由

公司第二大股东深圳日昇创沅资产

管理有限公司提名。

资料显示， 深圳日昇成立于

2000

年，目前注册资本为

1.6

亿元。

自从去年

3

月份斥资参与韶能股份

定向增发后， 深圳日昇便不断加强

在公司的影响力。

资料显示，

2013

年

3

月， 深圳

日昇以

3.65

元

/

股的价格， 认购韶

能股份增发中的

6500

万股，一举成

为上市公司第二大股东； 同年第三

季度， 深圳日昇又通过二级市场买

入

1112.93

万股； 第四季度又再度

出手买入

250.13

万股。 截至今年一

季度，深圳日昇共持有韶能股份

786

3.06

万股， 接近公司第一大股东的

持股数量。

（马宇飞）

上海家化股东会现场之一：左二为公司现任董事长谢文坚

上海家化股东会现场之二：前排左五为前总经理王茁 杨丽花/摄


